ur centre.) M. le Ministre de l'intérieur. — Je désire que ous précisiez, parce qu'il est impossible qu'on s'en ienne à des réticences calculées. (Très bien! très

en! au centre).

Je déclare que je n'ai jamais reçu aucun reproche

M. de la Porte, dont j'ai été le subordonné et je le

M. de la Porte à la tribune des acoustaions pré
S's. (Très bien! très bien! au centre. — Agitation

Folongéej.

M. de la Porte monte à la tribune furieux : Je n'ai parlé que de la politique en Indo-Chine, et c'est sur re point que je reprochetouc solidarité avec l'ancien gouverneur de la Cochinchine.

Cette politique est connue et je croyais qu'il n'était pas nécessaire d'y revenir. (Bruit.—Exclamations.

J'ai fait allusion à certaines affaires sur lesquelles nous étions en désuccord avec M. Constans. Je n'ai saire a y revenir. (Bruit.—Exciamations.

a allusion à certaines affaires sur lesquelles
as en désaccord avec M. Constans. Je n'ai
retirer. Je m'en réfère d'ailleurs à ce que
umois de juin 1888 à propos de l'autorisation
ar M. Constans au roi Noradim de rétablir

onnee par M. Constans au rol Noradim i jeu des tronte-six bêtes. (Bruit.) Voix à gauche: Des faits! des faits! M. Causset. — Vous êtes le complice scalomniateurs. (Violent tumulte, applantements)

ucentre.)

M. de la Porte. — Il y a un moren de savoir toute la vérité: c'est d'ouvrir une er quête. (Nouveau tapage, (Tout le centre hurle, gesticule.)

M. Méline, désespèré, agite en vain sa sonnette.

M. de la Porte. — J'ai défendu M. Richaud pendant une année entière. Ce fonctionnaire a cit rappelé à la suite de dissentiments avec son prédécesseur. (A gauche le tumulte est à son comble.)

Voix à gauche. — Ce n'est pas ça! précisez les accusations.

accusations.

M. de la Porte veut continuer. (Cris: Assez!
Assez!—Tumulte incessant.) On n'entend rien.
L'ancien sous-serétaire d'Elat terminant, dit;
Le gouvernement peut faire toute la lumière sur
ces dissentiments en donnant lecture de la dépêche
du 23 mai. (Applaudissements à droite.)

#### M. CONSTANS

M. Constans. — Quand un ancien sous-secrétaire Etat monto à cette tribune en disant qu'il va préciser es accusations qu'il laisse planer sur un membre du ouvernement et qu'il descend de la tribune comme y est monté, je uit ferais trop d'honneur en lui ré-ondant. (Applaudissements au centre)
M. Constans soutient que la dépèche du 23 mai a lé communiquée par M. de la Porte à vingt jour-aux au moins.

maux au moins.

M. de la Porte proteste.

M. Constans fait son propre éloge; il parle de son Il dit qu'il a des dossiers contre M. Richaud, qu'il e les lira pas à la tribune, mais qu'il les tient à la

Propositions diverses

ients. Il dit qu'il faut que la lumière se fasse pour l'hon-eur du parti républicair.

eur du parti républicain.

M. Floquet déclare que la dépêche de M. Richaud
a été communiquée à personne; mais il ajoute que
e gouvernement n'est pas obligé de la publier.
La proposition de M. Millerand est repoussée par La proposition de Al. Aller de Proposition de Aller de Proposition de Proposition de Aller de Proposition de Proposi

te les documents sont compromettants. (Apments à droite.)
miers chapitres du budget des colonies sont

lopies.

M. de Lanjuinais propose de diminuer de 169,000.
Le crédit affecté au personnel des services civils.
'aumendement combattu par le rapporteur est rejeto,
es chapitres sont adoptés.
M. de Dompjerre d'Hornoy critique, au point
vue militaire, le rattachement des colonies au

ommerce. La suite de la discussion est renvoyée à samedi. M.Rouvier propose de fixer à demain la discussie u projet relatif aux bons de Panama. La séance est levée.

#### SENAT

Séance du jeudi 27 juin 1889 Présidence de M. Le Royer, président.

Le Sénat valide l'élection de M. Le Guay dans le ny-de-Dôme.

ry-de-Dôme. L'ordre du jour appelle la discussion du projet de relatifaux trasux d'amélio ation du port du Havre la Page Carina. M, Teisserenc de Bort proposo d'établir un

tax proportionnelle à la valeur des marchandises de manière à arriver à un produit moyen de seize centimes par quintal. On pourrait aussi arriver à de gager l'Etat de toute charge.

La suite de la discussion est renvoyée à demain.
La séance est levée.

# **NOUVELLES DU JOUR**

Un mariage princier

Londres, 27 juin. — La reine a donné aujour-d'hui son consentement aux fiançailles de la prin-cesse Louise, fillé ainée du prince de Galles, au comte de Fife.

La Suisse et l'Allemagne

Berne, 27 juin. — Les deux Chambres ont voté, sans discussion, les avances de crédit demandées par le Conseil d'État a adopté, à l'unanimité, une loi instituant un ministère public, chargé spécialement de la police des éléments étrangers.

Le ministre de la justice a donné d'intéressants renseignements sur l'intolérance et l'indifférence dont se plaint la note du gouvernement allemand.

mand.

Depuis 1885, c'est par douzaines que le Conseil lédéral a remis des décrets d'expulsion contre les agitateurs cocialistes et aurres, tous allemands autrichiens ou russess, parmi lesquels il y en avait beaucoup ayant des rapports avec la police alle-

ande. L'ûn d'eux a même reçu, dans la prison de Bâle, u traitement mensuel de la police allemande.

En 1885, 18 ont été expulsés d'un seul coup, de diverses villes de Suisse. Le ministre a qualifié l'ère de 1884 à 1885, d'ère peu glorieuse des expulsions.

Guillaume II

Berlin, 27 juin. — La Post déclare dénuée de ondement la nouvelle que l'empereur ferait, en oût, un voyage en Italie, et se rendrait, de là, en La grève de Castres

Castres, 27 juin. — Une soixantaine d'ouvriers ur 450 grévistes sont rentrés aux ateliers. La rèvé continue dans le plus grand calme. Statue à un astronome

Paris, 27 juin. — Aujourd'hui, a eu lieu, à l'Observatoire de Paris, l'inauguration de la statue élevée à la suite d'une souscription internationale, à la mémoire de Le Verrier.

Des discours ont été prononcés par MM. Mouchez, directeur de l'Observatoire, Tisserand, directeur du bureau des longitudes, et Bertrand, membre de l'Académie des sciences.

Le banquet du Congrès littéraire. — Tumulte

Un de nos correspondants particuliers de Paris ous adresse la dépêche suivante : Paris, 27 juin. — Ce soir, a eu lieu, à l'Hôtel ontinental, le banquet de clôture du Congrès litté-

raire.

Des incidents tumultueux s'y sont produits.

M. Jules Simon venait de prononcer un discours très applaudi, lorsque M. Philibert Audebraud, prenant la parole à son tour, crut devoir faire quelques allusions à la politique.

M. Théodore Cahu (Théocritt) se levant tout à coup, cria, par deux fois, d'une voix retentissante: Vive Houlanger!

Vive Boulanger! Un tumulte effroyable s'ensuivit. On chercha, sans y réussir, à expulser M. Cahu. L'Agence Havas nous envoie, de son côté, le récit

Dans son discours, M. Ph. Audebraup parle du oup d'Etat. Plusieurs convives protecters M

Dans son discours, M. Ph. Audebraup parle du coup d'Etat. Plusieurs convives protestent. M. J. Simon invite l'orateur à ne pas parier politique. L'incident paraît terminé quand ce cri part de l'extrémité de la salle : A bas les boulangistes!
M. Th. Cahu riposte par le cri de : vive Boulanger! Le tumulte recommence.
M. Gung'l, secrétaire de la rédaction de l'Evencement, (ancien secrétaire général de la mairie de Roubaix), se précipite sur M. Cahu, à qui il jette sa carte au visage.
M. Cahu est vivement pris à parti.
M. Fallières, ministre de l'Instruction publique, qui assiste au banquet, veut sortir. M. J. Simon părvient à retenir le ministre, puis il rétablit l'ordre.

ous les secrétaires.

Plusieurs autres discours sont prononcés par les membres du Congrès.

Au Conseil des ministres

Paris, 27 juin. — Les ministres se sont réuni e matin à l'Elysée sous la présidence de M. Car SECOURS AUX INONDÉS

CONSEILS MUNICIPAUX DISSOUS M. Constans a également fait signer des décrets prononçant la dissolution des conseils municipans de Grayan-et-l'Hôpital (Gironde), et Blaizy-Bas

Ces deux assemblées sont divisées en deux frac ions numériquement égales et, par suite, a question ne peut être résolue. LE BUDGET DES COLONIES

LES ÉTABLISSEMENTS CAIL

Ils se sont occupés également de la question re-ative aux établissements Cail. Le ministres de la guerre et des finances ont té chargés d'examiner cette affaire; ils feront été chargés d'exam

Les élections aux Conseils généraux Paris, 27 juin. — Le décret convoquant les électeurs pour le renouvellement des Conseils géneraux et d'arroudissement, le 28 juillet, sera promulgué lundi au Journal officiel.

M. le comte de Paris en Suisse

Paris, 27 juin. — Nous apprenons que M. h comte de Paris doit quitter Sheen-House vers le x juillet pour se rendre en Suisse, à Vevey, où il re-cevra des délégations des comités de l'Est, du Sud-Est et du Midi.

cevra des deregations des comités de l'Ass, du sub-Est et du Midi. Le prince arrivera à Vevey le 4 et y sé-journera jusqu'au 8 juillet, peut-être même jus-qu'au 10. Fraude de 1,300,000 francs

Paris, 27 juin. — Le parquet instruit en ce aoment une affaire relative à des fraudes com-nises au préjudice du Trésor, et ce préjudice at-eindrait, d'après le rapport d'un expert, le chiffre t. 1 200 2007. L'inculpé est un fabricant de vin de raisins

ees. Ce fabricant ne declarait, paraît-il, aux en ployés de la régic, chargés de visiter son usine, qu'une cuvée au lieu de cinq qu'il produisait en peu de temps, en précipitant les cuvées à l'aide de

leu de les les renseignements fournis par un ancien purrier de la maison, deux employés de la régie se seraient rendus complices de la fraude; ils auraient reçu, chaque mois, pour ne pas la dévoiler, une somme de 500 francs.

L'enquête, qui ne fait que commencer, établira si cette dernière accusation est justifiée.

Double condamnation capitale

Constantine, 27 juin. — La cour d'assises a con-damné hier 2 indigènes à la peine capitale, ce qui porte à 12 le nombre de condamnés à mort actuel-lement dans la prison de Constantine.

Les sauterelles en Algérie

Constantine, 27 juin.— Aucune nouvelle défavo-ble concernant les santerelles dans les environs à Constantine n'est signalée. Quelques vignes et blés sont légèrement atta-

Accident de chemin de fer en Amérique New-York, 27 juin. — Une collision s'est produite entre deux trains de marchandises près de Latroze, sur le chemin de fer de Pensylvanie. Il y

Conversion de la dette Egyptienne Conversion de la dette Egyptienne
Londres, 27 juin. — On assure que M. Waddington a déclaré à lord Salisbury que la France consentira à la conversion de la dette privilègié d'3gypte, non seulement moyennant la fixation de la
date de l'évacuation, mais aussi moyennant l'anulation de la convention anglo-turque conclue à
Constantinople par M. Drumond-Wolff.
Une dépèche du Caire annonce que le gouveriement refuse de traiter la queztion de l'évacuation
conjointement avec la conversion.
M. Vincent, actuellement à Londres, est attendu
au Caire.

M. Richtstofen, actuellement à Paris, va partir

Voyage du roi de Serbie Voyage du roi de Serbie
Kraguiewatz, 27 juin. — Le roi Alexandre, accompagne des régents Proditch et Belimarkowitch,
les ministres et de leur suite, est arrivé hier à cinq
eures de l'après-midi.
Ils ont regu l'accueil le plus enthousiaste de la
aut de la population, venue, ee tous les points de
a Serbie pour assister aux fêtes.
Son arrivée a été annoncée par des coups de cacon et des sonneries de cloches.
A son entrée en ville, le roi Alexandre a été

non et des sonneries de cloches.

A son entrée en ville, le roi Alexandre a été salué par le maire, qui lui a présenté le pain et le sel; il a exprimé le vœu que ses peuples soient de tous temps aussi inséparables de sa dynastie que le sont le pain et le sel.

Partout la foule a acclamé le roi, qui s'est rendu d'abord à l'église, où il a été reçu par le métropolite Michel.

Les socialistes étrangers en Suisse

Les socialistes étrangers en Suisse Berlin, 27 juin. — La Gazette de l'Allemagne du Nord, après avoir terminé une série d'articles relatifs aux mouvements socialistes et anarchistes, dont, d'après elle, la Suisse serait le théâtre, annonce son intention de démontrer le peu de cas qu'il y a lieu de faire des déclarations de M. Broz, membre du conseil fédéral, au cours de la récente interpellation sur l'affaire Wohlgemath.
D'après la Gazette de l'Allemagne du Nord, les explications fournies à la Russie et à l'Autriche par le Conseil fédéral suisse sont conques dans les termes les plus polis et n'ont pas le caractère de polémique que l'interpellation semble faire supposer.

## LETTRE PASTORALE MANDEMENT M<sup>GR.</sup> L'ARCHEVÈQUE DE CAMBRAI

PRISE DE POSSESSION DE SON SIÈGE

l ; Jamais, du reste, semble-t-il, l'unité ne fut plus fa-le: jamais la division n'aurait eu moins d'excuses

rent.

Sur la chaire infaillible de Pierre est assis, depuis onze années, un grand Pape, dont la haute autorité, l'esprit pénétrant. le savoir, la sage fermeté et la bénignité paternelle inclinent comme naturellement à une soumission respectueuse et fliate, Ses épreuves, magnanimement supportées, ajoutent encore à la vénération et à l'amour du monde catholique. Le monde infidèle, les nations hérétiques et schismatiques ne méconnaissent ni la sainte majesté de son attitude, ni l'impertubable équité de son cesprit, de ses paroles et imperissables alors même qu'un caractère sacré ne leur assurerait pas l'immortalité vont, d'année année, par tout l'univers, diriger, maneder sacré ne leur assurerait pas l'immortalité vont, d'année année, par tout l'univers, diriger, maneder sacré ne leur assurerait pas l'immortalité vont, d'année aunée, par tout l'univers, diriger, maneder sacré publicistes, le mouvement des gras de tons les catholiques aux our vis qui intéressent le saint et le bien des sociétatelle moins disentable et pus attravante? Quand, humainement, l'union eatholique fut-elle plus attravante? Quand, humainement, l'union eatholique fut-elle plus attravante? Quand humainement, l'union eatholique fut-elle plus attravante? Quand humainement sujours les fils obéissants du vicaire de Jésus-Christ, mais nous l'aimons et nous Faimerons, comme le Père du monde chrétien, le nt. Sur la chaire infaillible de Pierre est assis, depuis ze années, un grand Pape, dont la haute autorité,

Père », suivant l'expression touchante de n la filial; nous lui scrons, au besoin, dév

case dibat; nous ful serous, as case dibas, austi fils. 
Test a suite de Notre sujet et Notre devoir, tes à Dien, aneuf besoin que nous pressent ets Coopérateurs, qui nous aménent à vous re-l'union qui doit exister entre l'evêque et le can dioesse. Pour cette union aussi, on n'en it douter, le divin Sauveur a prie à la Tablaristique, en priant pour l'union de ceux qui ent recevoir la foi par la prédication apoue (4). S'il importait, eneffei, que les Apôtres (cesseurs des Apôtres fussent unis à Perre, de la Blarre et entre eux tous, n'est-

sion filiale des administrées permette au superieur acremplir sa tâche avec joie, et non avec gémissements (8).
Ce n'est pas seulement entre les ministres de son Eglise, N. T. C. F., que le Sauveur a voulu fonder une unité parfaite sur les bases de la hiérarchie et de la charité; c'est entre tous ceux, nous l'avons vu, à qui les Apôtres devaient transmettre la foi au Rédempteur du monde. Tous les fidèles doivent donc être mis, d'abord à leurs Pasteurs, puis les uns aux autres, unis dans une affectueuse fraternité. Il ne doit pas y avoir parmi eux, en dohors de l'enseignement des Pasteurs ou de l'interprétation autorisée de cet enseignement. Il ne doit pas y avoir de divisions doctrinatres, unis dans une affectueuse fraternité. Il ne doit pas y avoir parmi eux, en dohors de l'enseignement des Pasteurs ou de l'interprétation autorisée de cet enseignement, il ne doit pas y avoir de divisions doctrinales, ni, dans l'ordre des interèts religieux, de parti hostile à un autre parti; encore moins une tendance funeste à se méconsaitre mutuellement, à supposer le mal les uns chez les autres, à ongager entre eux des poleniques amères, La charité ne panse pas le mal (9), dit l'apoire; et vous suvez quels ont été, en cette matière, les avis répétés par notre auguste l'ontife le on XIII, sous toutes les formes que pet rendient le con XIII, sous toutes les formes que pet rendient le configue de voir règne, dans ce cher et illustre diocèse, une fraternolle charité. Il existe, vous le savez, un tribunal pacifique et souverain, pour résoudre les différends qui viendraient à s'élever au milieu de Nous; que la pensée de ce véritable tribunal de paix vous tranquillise et vous préserve de toute agitation. Usons aves sérénité et voyons de bon ceil qu'on use autour de nous d'une liberté consciencieuse d'opinions et de toutes les liberté consciencieuse d'opinions et de toutes les liberté suiles, dans les limites où la sainte Eglise les permet; au délà de ces limites, ne nous constituons pas trop facilement les juges de nos frères, de nos Pasteurs, des amis et des ouvrers du bien. — Sint unum! Oui, Seigneur lésus, qu'ils soient un en vous, tous les gens de bien, tous les chrétiens de ce diocèse qui, par votre miséricordieuse bonté, ont reçu, conservent, pratiquent, honorent, propagent et recommandent par leurs œuvres la foi préchée par vos Apôtres!

mandent par leurs œuvres in in presser.
Apôtres!
N'avons-nous pas besoin de la plus fraternelle
union, N. T. C. F., pour remplir un quatrième devoir, qui s'impose aux chrétiens de tous les temps,
mais que tant de circonstances nous recommandent
si hautement à cette heure : le devoir du zèue.

jue ? L'Esprit-Saint n'a pas attendu la promulgation de

bot eint, et, s'i se peut, d'en accrottre eucore in condité.

A vous, d'abord, prêtres du Seigaeur, d'en donner les premiers l'exemple. Mais nous devons commencer par consacrer de ses actes. Des écrits qui resteraient nos meilleurs soins à la portion la mieux définie et la plus nécessaire de nos devoirs de zèle; c'est-à-dire à l'accomplissement parfait de notre saint ministère: Ministerium taum imple (13) est la recommandation suprème de saint Paul à son disciple Timothée. Serutons ces mois expressifs, dont le sens s'est peut-ètre affaibli dans mos intelligences par un sage fréquemment distrait; nous y trouverons

(4) I. Cor., XIII, 5. (6) Act. XX, 28. (7) Hebr., XIII, 17. (7) Hebr., XIII, 17.
(8) Ibid.
(9) Eccl., XVII, 12.
(9) Surtout les chapitres III et IV.
(11) Matth., XXII, 37-40.
(12) II Tim., IV, 5.
(13) Psal., XI.
(14) Jeron-Theeu., IV, 4.
(15) Januar, YI.
(16) Marc., IX., 31.

i a cours, de surmener l'enfant, il faut y mettre 
tt de paternité que l'enfant supporte voloniters, et 
as dériment sérieux, ce surcroit d'application, 
expérience, espérons-le, amènerà la conciliation 
tous les intèrêts vitaux de l'éducation franise. Soyons patients, industrieux et dévoués, 
sureux ceux d'entre vous qui regoivent d'une école 
rétienne une partie au moins des enfants qu'ils 
angélisent, qu'il les receivent d'une école 
rétienne une partie au moins des enfants qu'ils 
isme n'est point un livre probibé, d'où lon ne vient 
une sentendre expliquer ses leçons qu'après les avoir 
isme n'est peint un livre probibé, d'où lon ne vient 
une entendre expliquer ses leçons qu'après les avoir 
and de ce secours et qui, le soir, après une journée 
borieuse, n'ont pas à faire silence autour du foyer 
de la lampe commune, en attendant que l'écolier

t.
le sera la part des bénédictions celestes desti-Quelle sera la part des bénédictions celestes destinées aux chrétiens qui ne reculent point devant ces efforts ? elle sera grande, sans contredit, très grande. Celui qui a dit: Qui scandalise un de ces petits qui croient en moi, mieux vaudrait pour lui qu'on lui attachât une meutle de moutlin du cou et qu'on le précipitât à la mer, (17) a dit aussi : Chaque fois que vous faites quelque chose pour le petit de mes frères, c'est pour moi que vous le faites (18) Sans doute, ces paroles s'étendent à toutes les faiblesses et à toutes les misères qui rendent. Thumanité chêtive ; mais quoi de plus faible que l'enfance, et si on ne l'assiste, quoi de plus misérable ? — C'est done bien pour vous, Seigneur Jésus, que nous faisons tout ce que nous faisons pour l'enfance ! Concluons-en que la récompense spéciale que vous rèservez pour ce genre de Charité, ne peut être que vous-rèservez pour ce genre de Charité, ne peut être que la récompense spéciale que vous réservez pour ce genre de charité, ne peut être que vous-rèservez pour ce genre de charité, ne peut être que la récompense spéciale que vous réservez pour ce genre de charité, ne peut être qui sont doux fois petits dans la personne des enfants pauvres.

Au surplus, toutes les entres qui se rattachent i curves capitales de notre temps. Ainsi l'ont compris curves capitales de notre temps. Ainsi l'ont compris nord, frères plus jeunes que nous, et de qui nous aurions peut-être beaucoup à apprendre. Profitons des libertés que nous laisse la législation de notre pays comme ils profitent des libertés plus grandes dont ils sont heureux et fiers; au milieu d'entraves que nous pouvons regretter, épuisons tout ce que des chrétien respectueux des lois, mais désireux de faire servit leurs droits au bien de l'Eglise et de la France, peut vent trouver de ressources pour conserver et accroi

ante et pure.

La prière! Ah! N. T. C. F., ne devons-nons pa dante et pure.

La priére? ! Ah ! N. T. C. F., ne devons-nons pas
tons y recourir sans cesse, suivant la recommandation du Sauveur (19); mais particulièrement aux,
heures difficiles? Ne devons-nons pas insister alors
plus longuement auprès de notre Père céleste comme
Jesus le fit au jardin de Gethsémani (20)? Ne devons-nons pas prier sans interruption, comme on
prinit dans l'Eglise de Jérusalem pendant la captivité
de Pierre (21)? Ministres du Très-Haut, redorblons donc de ferveur dans l'oblation de l'Hostie
de Pierre (21)? Ministres du Très-Haut, redorblons donc de ferveur dans l'oblation de l'Hostie
trois fois sainte et de vigillance dans le tribut des
louanges sept fois répété (22) que nons offrons
et vons tontes qui, pour l'amour et le service du
Seigneur, avez renonce au monde, à ses biens et à ses
consolations légitimes comme à ses frivolités et à ses
vices, levez vers le Ciet vos mains pures et pleines
de mérites, afin que le Seigneur regarde la terre, sourie à son Eglise et reconnaisse toujours sa fille alnée
dans noire bien-aimée Patrie. Chrétiens, qui que nous
soyous, prions pour ce diocèse, pour la chrétienté,
pour toute la famille humaine, afin que, à cette époque où d'un continent à l'autre les membres de l'humanité se rapprochent et se mèlent si rapidement,
l'union qui tend à s'y opérer soit une union de jour
en jour plus chrétienne, et, enfin, — puisque le catholieisme est seul le christianisme complet — une
union de plus en plus catholique.

O Notre-Dame de Fourvière, à qui, depuis Notre

oit-il.

A ces causes, le saint nom de Dien invoqué, Nous vons ordonné et ordonnous ce qui suit :

« Arriter le ...— Le premier Dimanehe qui suivra a réception de cette Lettre Pastorale, il en sers onné lecture, ainsi que du présent Mandement, ans toutes les Eglises et Chapelles publiques de Notre Diocese,

ART. 2. — Ce même Dimanche, il sera célébré un
salut solennel où l'on chantera: 1º Les Litanies de
a Sainte Vierge; 2º Le verset: Oremus pro Ponti-

(17) Matth., XXV, 40. (18) Matth., VI., 11. (19) Luc., XVIII, 1. (20) Luc., XXII, 43. (20) Luc., XXII, 45. (21) Act. 5 (22) Ps., CXVIII, 164.

grâces.

ART. 3. — A la Sainte Messe, les prêtres ajouteront, pendant la semaine suivante, autant que la rubrique le permettra, les collectes, secrète et postcommunion n. 7. Pro Preclatis et Congregationibus

communion n. 7, Pro Prælatis et Congregatione ets commissis.

Nous demandons aux membres des communautés religieuses, aux éléves de Nos séminaires et aux pieux fidéles de faire une communion à Notre intention.

Aur. 4. — Nous maintenons pour un au les ponvoirs et les autorisations dont jouissent actuellement. MM. les Ecclésiastiques, en vertu de concessions particulières des précédentes administrations diocésaines. Dans cet intervalle, elles devront être remouvelées.

Donné à Soissons, sous Notre seing le sceau de Nos Donné à Soissons, sous Notre seing le sceau de Nos

20 juin 1889. ;- ODON, Archevêque de Cambrai, PAR MANDEMENT : A. MASSART, Ch., Secrétaire Général,

#### CHRONIQUE LOCALE ROUBAIX

Réunion de commissions municipales. —
Les 1re et 4º Commissions se réuniront le vendredi
28 juin, pour examiner les questions suivantes:
1º Mont-de-Piété; compte administratif et gestion
exercice 1883; budget supplémentaire de 1889. —
2º Pabrique de l'église du Sacré-Cour, legs de Mile
Joséphine Delerue. — 3º Service medical de nuit;
projet de modification au réglement. — 4º Recette municipale; demande d'un coffre spécial pour le dépot
des titres d'emprunt. — 5º Caisse des retraites; secours aux culants de feu J.-Bte Duhamel décède s'scrétaire de police,

Le Triduum, célébré à la chapelle de la Visi-tation à attiré jeudi une foule encore plus nom-breuse que la veille. Le matin, l'enceinte de l'oratoire n'a pas dé-sempli pendant les diverses messes qui ont été dites.

A quatre heures du soir, malgré la fatigue par la chalcur, une affluence par là chaleur, une affluence extraordinaire s'est portée au couvent du boulevard de Strasbourg. La chapelle a été de beaucoup insuffisante à la con-tenir, près d'un tiers de l'assistance a dù rester dans la cour où les sœurs ont apporté des bancs

tenir, pres une dans la cour où les sœurs ont apport dans la cour où les sœurs ont apport de des chaises.

Cet auditoire extérieur est demeuré dans le plus grand recueillement pendant le sermon qu'il ne pouvait entendre, attendant patiemment le mopouvait entendre de la companie de la companie

pouvait entendre, attendant patiemment le moment du salut.

Le R. P. Fristot e été écouté avec une sympatique attention. C'est que son discours a été réellement remarquable par la noblesse des sentiments
et la distinction du langage. Le sujet traité était
les merveilles opérées par le Sacré-Cour dans les
familles qui lui offrent un culte particulier.

Quels tableaux saisissants il a tracés des différentes circonstances où l'action du cœur sacré de
Notre-Seigneur, se fait sentir dans le foyer domestique! avec quelle chaleureuse onction il a dépoint

veur énue par al. le bojen officiait. Après le salut et le cantique au Sacré-Cœur, la foule s'est retirée avec les marques d'une pieuse satisfaction, présage d'un éclat tout particulier pour la journée de clôture de ces belles fêtes. P. B.

Une messe de prémices. - M. l'abbé Georges Piat dira sa messe de prémices en l'église de Notre-Dame de Roubaix, le mercredi 3 juillet, à dix heares et demic.

Nous apprenons que le concert d'été que la Grande Harmonie offre, chaque année, à ses membres honoraires est fixé au dimanche 28 juillet prochain; il se donnera dans le parc de M. le comte Mimerel. Une adjudication pour les travaux de cons-

truction d'un aqueduc dans la rue Cadeau, au chemin vicinal ordinaire, n° 1, aura lieu le mardi 23 juillet 1889, à onze heures du matin, dans l'une des salles de l'Hôtel-de-Ville de Roubaix.

Le devis s'elève à la somme de 7.125,04, y compris celle de 410,04 pour dépenses imprévues.

Le cautionnement à verser est de 250 fr.

Sport. — Le comité du tir aux pigeons de Rou aix organise pour le lundi 15 juillet prochain au stand du Breucq, un nouveau concours

us stand du Breucq, un nouveau concours, Les prix consisteront en médailles de vermeil, l'argent, de bronze et en bourses de 500, 300 et Une descente du parquet à Roubaix.

M. du Liscouët, juge d'instruction, est venu jeudi après-midi à Roubaix. Il a entendu un grand nom-bre de personnes victimes d'abus de confiance commis, il y a quelques mois, par M. C. B... voyaeur en vins et liqueurs. M. C. B... est parti de Roubaix depuis la décou-rerte de cette affaire et habite, croyons-nous, l'A-

— On se rappelle que, lundi dernier, vers cinq heures et demie du matin, on a trouvé, au boule-vard de Beaurepaire, près de l'estaminet l'Etoile, le cadavre d'un enfant de cinq jours, enveloppe

dans du papier bleu.

La police n'a encore aucun indice sur cette affaire.

Un accident s'est produit, mercredi, vers dix heures et demie du soir, dans le peignage de M. A. Vinchon, rue du Marquisat.
Un apprenti-mécanicien, Adolphe Maton e agé de dix-huit ans, travaillant pour la maison Devriend, était occupé avec un ouvrier de la même maison à percer des trous dans des barres de fer qui devaient servir à faire recouvrir les arbres de transmission.

ansmission. En voulant faire descendre le foret à l'aide de la roue qui se trouve au-dessus de la machine à percer, le malheureux apprenti mit la main sous la roue et celle-ci fut prise dans les engre-L'index de la main droite a été broyé jusqu'à la

deuxième phalange.

Après avoir reçu les soins d'un docteur, il a été
reconduit à son domicile, 7 rue de Lens.

Il est probable que l'amputation de ce doigt
sera nécessaire.

de ces longues paupières qu'elle s'entend si merveilleusement à faire manœuvrer ! Et quand je pense que j'ai pu écouter avec admiration ces riens prétentieux, — centième édition pour le moins de quelque faderoman dujour! — quand je pense surtout que j'ai pu applaudir ainsi à ce chant! Et cela parce que, oublieuse à la fois et des déchirements de son âme et des maux d'Israël, cette coquette Anaï daignait faire sur moi l'essai de ces regards langoureux dont elle venai d'étudier devant sa glace le triomphant effet, à

a dit quelque part Richter, en parlant de je ne sais plus quelle femme. Et, ma foi ! je suis bie près de le penser et de le dire à m ongeant à ma belle d'hier soir.

» C'est une véritable étude que je viens de faire aux dépens de mon amour-propre. En vérité, c'est à se demander si quelque méchante fée n'a pas voulu se donner le malin plaisir de me jeter un sort! Les paysans d'ici soutiennen qu'on en voit encore, la nuit, dans les clairière de la forêt voisine!

(A suivre.)

AUGUSTE DE BARTHÉLEMY

FEUILLETON DU 29 JUIN 1889. — Nº 6

### JACQUES DE MORANGEAIS Par Auguste de Barteélemy

Madame Claudiot ne se bornait même pas à laisser voir tonte sa colère contre Morangeais Elle venait d'avoir deux ou trois fois un geste de menace qui s'était évidemment adressé à Mlle Aglaé, et Vernot remarqua que M. de Liverdun

ən avait paru vivement préoccupé. Il pouvait y avoir la l'indication de quelque nouvelle énigme, dont Félix se promit bien de chercher l'explication.

Il s'en fallait que les malheureux poursuivants de Mlle Aglaé fussent au bout de leurs tribulations. Cette bonne petite ville, bien qu'elle se fût admirablement transformée, ne pouvait encore s faire au goût des Parisiens pour les longues veilléés. Dès le premier coup de minuit, la maîtresse de la maison s'empressa d'annoncer qu'avant de se retirer, on allait se reposer, un

A l'instant même, l'amoureux Nemrod, en vertu des droits que lui conferait le programme, se précipita vers Mlle Aglaé, e'empara de son

instant, des fatigues du bal, en écoutant un peu

bras, et, après avoir jeté, en passant, sur Morangeais le regard fatal d'un chasseur qui coucherait sa proie en joue, conduisit la belle Diane le ses rêves jusqu'au piano.

On avait choisi dans l'opéra de Moïse la scène émouvante où se trouve ce duo d'Aménophis et d'Anaï que le magnifique talent de Mlle Falcon faisait tant applaudir autrefois.

Le grand louvetier du département était

chargé de remplir le rôle d'Aménophis ; et convaincu que le fils d'un Pharaon se devait de crier pour le moins comme quatre, il se mit aussitôt à faire trembler toutes les vitres de l'appartement. Mlle Aglaé, l'Anaï de la soirée, nalgré son talent musical et le charme de sa jolie voix, avait presque toujours le malieur de rester en dehors du naturel, à force de vouloir briller Son chant maniéré eut certainemen agacé les nerfs de Rossini dans cette occasion Mais comme ses doux regards, laissant impitoyablement de côté le sombre Aménophis, s'obs tinaient à revenir avec la plus charmante co quetterie sur l'élégant Parisien, l'élégant Pariien, plus ensorcelé que jamais, proclama hau tement que le talent de la diva était incompara ble. Aussi le chant du louvetier n'était-il plus qu'un rauque rugissement de fureur, quand il en vint à faire entendre cette terrible menace

Mon cœur aspire à la vengeance. Je ne forme plus d'autres vœux !... Hélas! il se voyait forcé de se l'avouer, ce

beau mariage de liquidation qui scul pouvait le sauver devenait de plus en plus improbable!

Le fait est que ce soir-là, l'éblouissante Mlle Aglaé traitait bien sans façon ses adorateurs les plus assidus. Le cher baron était visiblement publié. Qui sait même si déià, tout à fait en de hors de son cœur, elle ne mettait pas froidenent en parallèle ces deux titres de marquise et de baronne, dont le premier, incontesté, trouverait pour ainsi dire dans la main du brillant gentilhomme angoumois, tandis que pour avoir la sanction problématique du secon fallait remonter à tâtons, bien avant dans la nuit des temps, jusqu'au treizième siècle ?

Peut-être Mlle de Liverdun n'eût-elle pu se défendre d'un certain dénit, si une demi-heure ou trois quarts d'heure plus tard, grâce à quelque lorgnon magique, il lui eut été donné de énétrer dans la pensée de son adorateur et de voir ce qu'était en train d'y devenir ce bel enthousiasme de surprise. Jacques, pour regagner la maison de ses amis,

venait de faire avec eux une assez longue promenade à pied. Il avait eu constamment la brise de mer en plein visage. Au milieu de toutes ses hyperboliques exclamations à l'endroit des ineffables perfections de la reine du bal, Vernot et sa femme s'étaient obstinés à garder un silence des plus significatifs : autant de salutaires rérigérants qui n'avaient pas été complètement sans effet sur l'ivresse de maître Morangeais. A peine se retrouva-t-il tout seul dans sa

chambre, qu'il eut sérieusement à compter avec sa raison, son tact et son bon goût. Il se demandait ce qu'auraient dit ses clients, en le voyant agir, à ce bal, comme un franc étourneau de la basoche. Déjà le souvenir de la belle Aglaé commençait à se compliquer chez lui du souvenir beaucoup moins attravant de cet étrange comte de Liverdun, si mal classé dans l'esprit du judicieux Vernot et dont il n'était plus guère enchanté pour sa part. Il s'endormit donc assez méc

On avait laissé les persiennes de sa chambre entr'ouvertes ; aussi des les premières lucurs de l'aube, une hirondelle habituée, en quête du déjeuner de sa petite famille, crut-elle pouvoir se permettre, comme les jours précédents, de venir

happer contre les carreaux de pauvres moucherons qui s'y étaient étourdiment fourvoyés. Ce petit bruit suffit pour réveiller Morangeais. Il ouvrit les veux. A quelques centaines de pas de la maison, des tes, battant l'air de leurs grandes ailes grisâtres, mêlaient leurs eris aigus au vague bruissement de la mer et aux trilles joyeux de deux ou trois rossignols, hôtes fidèles du petit jardin de Vernot. Il s'empressa de s'habiller et

de courir à la fenêtre pour contempler le spec

tacle splendide que cette aubade originale lui

annoncait, un lever de soleil en mer. Comme il était artiste au moins autant qu'avocat, il regretta d'abord de n'avoir la ni

sa palette, ni ses pinceaux ; mais il ne tarda pas à se rappeler que pour occuper sa matinée, il lui restait à remplir une tâche beaucoup plus facile. En priant son confrère de le remplacer devant la cour, il avait dù prendre l'engagement de lui écrire une lettre des plus détaillées sur la nou velle installation de Vernot, sur la physionomi du pays qu'il allait habiter, sur les clients pré somptifs du cher officier ministériel, etc., etc. Il se mit donc en devoir de tenir sa prom

Son voyage, et surtout son voyage dans l'atroce coupé dont il a été question, les précieuses indications données par Vernot, le bal et la jolie firure qu'il avait en la sottise d'y faire, tout fut aconté avec la minutieuse exactitude d'un proniqueur et le franc laisser-aller d'un cama rade.

- « Hélas! ajouta-t-il, après avoir brave ment complété le chapitre de ses aveux, tu vois que cette respectable toque d'avocat n'a pas trop bien réussi à mûrir la tête de ton pauvre ami ! Et quelle chance, mon cher, que ce maudit enivrement n'aît pas eu le temps d'aller de la tête au cœur! Certainement, c'est une éblouissante beauté, une beauté d'almée à distraire même un fakir en prières ! Aurais-je à te parler, sans cela, de mon ridicule enthousiasme d'hier? Mais tant pis pour elle si le souvenir m'en revient!

» Il y a parfois dans ses beaux yeux d'étran ges lueurs qui font beaucoup trop penser aux yeux de monsieur son père ! Bien peu de larmes venant du cœur ont dù trembler au bord

intention de n'importe qui ! » Poésie de poëme et non poésie de la vie!

Au tr

TEIN' LETTE

Nette

On no
« Les niens élève
cont prévent de de s'inillet
» juillet
» juillet
» juillet
» inillet
» dunion e
« l'envoye
» M. le S
ège.»

L'Inst tienne v voués. H de la rue Frère En vaire. Le Frè depuis 4 dirigé le paume. Ses fu Dame, s matin. Grave